

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 26 de Julio de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 153

Sembrando vientos

No es solamente en las Cámaras, congresos, Ateneos y Academias donde se usa y abusa de la oratoria. Este, no sabemos si decir vicio nacional, de hablar por los codos, con motivo y sin motivo, con razón y contra la razón, este flujo inagotable de palabras, en el que se consumen y se pierden las fuerzas que debieran emplearse en hacer, con poco ruido, cosas útiles, ha bajado de las alturas en que antes brotara, y apenas hay ya zapatero de portal, dependiente de ultramarinos ni vendedor de vino aguado que no sienta pujos tribunicios.

No pasa día sin que se celebre un *meeting*: los hay de todas las clases y para todos los gustos, con desfile siempre de oradores frenéticos, cuyo triunfo estriba en el insulto á instituciones y creencias respetables. En esas reuniones populares casi nunca se discuten ni plantean cuestiones de carácter práctico, enderezadas á producir una mejora para esta ó la otra clase social. El odio las prepara, la pasión las dirige, la pasión las agita. En ellas no hay respeto para las ideas ajenas. ¿Se celebra un *meeting* anticlerical? Pues se blasfema de Dios y se pisotea la Religión. ¿Es de carácter socialista el *meeting*? Pues en él se insulta con todo género de denuestos al patrono, mostrándosele como bebedor de la sangre de los pobres. ¿Son catalanistas los reunidos? Pues se denigra á la Patria común. ¿Son *liberarios*? Pues se ensalzan los criminales procedimientos de la anarquía.

Imagínese el efecto que estas declamaciones furibundas producirán en los espíritus de las gentes que suelen concurrir á tales *meetings*. A algunos de ellos hemos asistido, y hemos podido apreciar en los rostros contraídos, en los ademanes y gestos furiosos, el efecto de ciertas predicaciones, parecido al del fuego sobre seguros de pólvora.

Quizas, y sin quizás, en los pueblos del Norte los *meetings*, por regla general, no traspasan los límites de la cordura. Espíritus más reflexivos que los nuestros, los septentrionales no se dejan arrastrar tan fácilmente como los del Mediodía por los arrebatos de la pasión, excitada con furiosa palabrería. Aquí, ésta no promueve la reflexión, pero en cambio enardece los ánimos. Nuestro pueblo, que tantas cualidades posee, es uno de los más impresionables del globo: los que le conocen saben muy bien lo fácil que es exaltarle y lanzarle á cometer actos de brutalidad y salvajismo. Por otra parte, demostrado está hasta la evidencia, por los que han estudiado y estudian la psicología de las multitudes, que el alma de éstas no es una suma de las almas individuales, sino una combinación, que, en muchas ocasiones, produce los estragos de las combinaciones explosivas.

Para una muchedumbre enardecida por las pasiones no hay acción, ni heroica, ni criminal, que no sea capaz de acometer: dirigida por un Pedro el Ermitaño, lánzase ciega á perecer por

su Dios en áridos desiertos, ó á combatir hasta la muerte contra los infieles; excitada por Danton, comete las horribles matanzas de Septiembre. El mismo pueblo de Madrid, que en 1808 se cubre de gloria combatiendo á los franceses, se llena de oprobio el año 34, degollando cobardemente á religiosos indefensos. Las multitudes tienen algo de la inconsciencia de las olas; agítanse á merced del viento que sopla sobre ellas.

Y que los frutos de esas predicaciones insanas van siendo muy amargos, no hay más para comprobarlo que tender la vista en derredor nuestro. ¿Quién pondrá en duda que los sucesos de Valencia, de La Coruña y de Zaragoza son como explosiones parciales del estado de eferescencia que las predicaciones y la propaganda de los *meetings* han creado en toda la Península? Se advierten ya los efectos del odio sembrado por tales declamaciones. Los obreros no se consideran ya unidos á los patronos por otros vínculos que los de la explotación. La discordia ha penetrado en los talleres y en las fábricas, y solamente la dura ley de la necesidad ó de la fuerza mantiene unidos á los que debieran estarlo por el propio interés y la mútua confianza.

Se cree que con los dichos tratamos de justificar ningún abuso por parte de los patronos. Tiempos son los presentes que exigen transacciones, y no pequeñas, por parte del capital. Pero á estas transacciones no se llegará nunca por la violencia. Sin duda que en la sucesión de los tiempos las relaciones de obreros y patronos variarán de las actuales, en formato, que acaso la imaginación de los que ahora viven ni siquiera pueden soñarla; más estas transformaciones, obra han de ser de la propaganda pacífica y de la depuración de las ideas de justicia y equidad, no de feroces atentados ni de sangrientas rebeldías.

Nada de lo que es violento permanece. Los que de buena fe deseen el mejoramiento gradual, único posible, de las clases trabajadoras, deben, ante todo, evitar predicaciones que, por ley fatal, dada la organización de las sociedades modernas, han de redundar en perjuicio de los mismos á quienes aquellas van dirigidas.

Los ingleses en las Baleares

El corresponsal de *La Patrie* en Londres señala la permanencia constante de buques ingleses en las Baleares, practicando ejercicios marítimos alrededor de las islas y estudiando la topografía de las costas.

Añade el corresponsal que en Rosas (Gerona), no sólo practican los ingleses análogos estudios, sino que además hacen ensayos de torpedos.

También dice que el general Weyler proyecta la construcción de fortificaciones en las islas Baleares, pero que, además de dichas fortificaciones, se necesitaría una buena escuadra para

defender las Baleares contra cualquier golpe de mano.

Agrega que varios miembros del Parlamento inglés han ido á bordo del crucero inglés *Diana* con objeto de hacer un nuevo estudio acerca de Mallorca y de Menorca.

Hace observar el corresponsal que en dichas islas circulan ahora mucho las libras esterlinas.

La Patria, comentando el telegrama, recuerda que un oficial de la marina francesa, en un libro que publicó acerca de las eventualidades de una guerra entre Francia é Inglaterra, consignaba la importancia de las islas Baleares como posición estratégica.

Decía también, que si los ingleses ocupaban á Mahón, teniendo en el Mediterráneo á la derecha Gibraltar, Mahón en el centro y Malta á la izquierda, impondrían la ley á todas las naciones siendo necesario precaverse para el caso de un golpe de fuerza sobre Mahón por parte de los ingleses, antes de hacer una declaración de guerra para lo cual se necesitaría tener siempre en Córcega y en Port-Vendres dos regimientos con buques que los transportasen, dispuestos á marchar á Mahón al primer aviso telegráfico, porque res, terminarian con la importancia de Francia como gran potencia en el Mediterráneo.

Notas Agrícolas

Girasoles

En Inglaterra se atiende ahora con particular ahínco al cultivo de los girasoles, de los cuales se saca gran producto. Las hojas de la flor contienen abundantes cantidades de miel y cera; las semillas dan un aceite exquisito y son un alimento excelente para pavos, faisanes y capones.

El aceite lo emplean también con buen éxito los pintores en la preparación de los colores azul y verde.

De la semilla se puede también extraer una harina muy buena para el pan y las pastas. Finalmente, del tronco se desprende un material que en la China se aplica por su calidad filamentososa, muy parecida á la seda, para los tejidos de esa clase, explotándose también para la fabricación de papel.

Procedimiento para aumentar el tamaño de patatas

Un agricultor francés dice lo siguiente, respecto del aumento de tamaño de las patatas. Cuando las plantas alcanzan diez centímetros de alto próximamente, corto todos los tallos de la circunferencia, que son los menos vigorosos, dejando tan sólo uno ó dos en el centro. Estos dos tallos bastan para alimentar los tubérculos, y como el jugo de la planta no se pierde con la alimentación de los tallos inútiles, los tubérculos resultan de tamaño enorme y más numerosos que por el sistema ordinario.

Un propietario que había abandonado la variedad *Magnum bonum*, porque sólo producía tubérculos pequeños, la plantó de nuevo, cortando una buena parte de los tallos que echaba la planta, obteniendo tubérculos mucho más voluminosos que cuando dejaba crecer todos los tallos de la planta.

VISITA DEL GOBERNADOR

Si fuéramos capaces de aspirar al quebrantamiento de la unidad nacional, si en nuestra mente pudieran anidarse ideas separatistas, emplearíamos todos los recursos que nuestra imaginación nos facilitara para que el poder central enviase á las provincias catalanas gobernadores de las *relevantes* condiciones políticas y personales del actual Poncio tarraconense don Francisco Melero.

Sus hazañas y su conducta durante su permanencia en Tortosa, traen á nuestra memoria á Gessler, aquel gobernador austriaco de la leyenda suiza; aunque se quedara muy atrás en sus arrebatos, pues si Gessler condenó á muerte á Guillermo Tell, lo hizo por conspirador, no deshonrándole á bofetadas y palos como Melero abofeteando y vapuleando á honradísimos ciudadanos, porque no le saludaron en la forma que plugo á su ridícula vanidad.

La conducta de Melero obedece al sistema de gobierno que rige en esta provincia, sistema que se reduce á ponerse el país por montera y dominarlo por el terror. Solo con gobernantes como los que nos rigen puede suceder lo que aquí sucede.

¿Interesa que los criminales autores de la hecatombe del 16 de Abril del 99, gocen de libertad, prelude de la impunidad más escandalosa, y con armas constituyan la corte de nuestro monterilla y aterricen al país? Se nombra juez municipal al hijo del alcalde, regenta á los pocos días el Juzgado y en el acto los echa á la calle. La Audiencia y el fiscal se alarman y protestan, desconociendo los vientos que reinan y la podredumbre que todo lo domina. ¿Y qué? Ríense los mandarines de sus alarmas y sus protestas. El país y la justicia por montera.

Después de los pajaros, á quienes se abrió la jaula, no vuelven al encierro, volaron; pero, en cambio de aquellos tres criminales van á ella tres hombres honradísimos, tres ciudadanos ejemplares, tres empleados integérrimos, tres obreros modelo en el cumplimiento de sus deberes, queridos y respetados por sus jefes; y van á la cárcel después de haber sido maltratados y apaleados por esa caricatura de Gessler, que no sabemos si la Providencia nos envía como castigo por nuestra excesiva sumisión ó como acicate para que nos rebelemos contra tan descarada é intolerable tiranía.

Y no es, no, lo ocurrido hijo del arrebato, sino de un sistema de gobierno que lo escarnece todo y todo lo atropella, que emplea la Marcha Real para jalearse á un tiranuelo vulgar, alternándola con la inmoral canción *María Rosa*, *María Rosa*; (1) sistema de gobierno explicado en el palacio episcopal por el propio Melero ante una reunión de señores canónigos.

—El cuento de las ciruelas que voy á explicarles, decía, es mi sistema. Llegué á un pueblo y obsequiaronme con unas ciruelas grandes, hermosas y ricas, que no olvidé al visitarle algún tiempo después. Sirviéronmelas, pero completamente transformadas, pequeñas, rugosas y perdida su primitiva brillantez.—¿Cómo este cambio, pregunté?—Señor, las *empapelamos*.—Esto hago yo; *empapelo* al que quiere subirse á las barbas, *empapelo* al que no se dobla á mi voluntad; mi sistema, en una palabra, es *empapelar*. Así, á los grandes les vuelvo chicos y á los ricos pobres.

No engañó á los señores canónigos. Apenas salió de allí y sin más tiempo que las cuatro horas empleadas en un escandaloso jolgorio cuyos efectos hicieron público y patente la mayoría de los comensales, encerraba en la cárcel para em-

(1) Canción que se canta en los lupanares, letra adecuada á los mismos y que no es posible publicar.

papelarlos, para convertirlos en las ciruelas de su cuento, á hombres que, hasta aquel entonces, por sus buenas cualidades, podemos comparar con las primeras ciruelas que le fueron servidas.

¡Con qué gusto aplaudiría el famoso Roig, al ver así santificado y beatificado su procedimiento de *empapelar*, con el que ha llenado el buche, dejando como las segundas ciruelas á las familias de doscientos concejales sumiéndolas en la miseria, gracias á otros tantos procesamientos injustos!

Y como si quisiera tener parte en este botín de nuevos procesamientos, cual si la justicia estuviera condenada á ser instrumento vil que sirviera á todas las concupiscencias del caciquismo, Curto, el procurador y teniente alcalde, Curto, el prototipo de la moralidad, levántose á brindar en su nombre, entendiéndose bien, en nombre de la moralidad, pidiendo penas, presidios y *empapelamientos* para el *gonzalismo*, recordando sin duda que nosotros hemos publicado la historia de unas famosas cuentas de hojalatería á cargo del Ayuntamiento, cuentas cuyo origen y detalles sabemos por el propio hojalatero; como también hicimos público que había hecho pagar á un amigo suyo, por segunda vez, unas cuentas que hacía años había cobrado, que durante el desempeño de su accidental alcaldía no se hizo un asiento en los libros de consumos, que la baja fué tremenda é inmensa la desmoralización, sin embargo de haber escogido un administrador á su completa satisfacción.

La monomanía de sembrar el terror hasta ha contagiado al infeliz Dominguet, director del *Diario de Tortosa*, que cree podernos aterrorizar. Pidió en sus brindis la cabeza de don Teodoro González, se entendiéndose pido a los otros que se la dieran, no obstante constarle que nuestro amigo la tiene á su disposición para cuando quiera ir á buscarla.

Melero lo aplaudió todo. La Marcha Real, la Marsellesa, Himno de Riego, la *Tarana* y *María Rosa*. Allí todos aplaudían, la alegría á nadie le cabía en el cuerpo y para que todo fuera nuevo, inesperado é impropio de la primera autoridad civil de la provincia, por final y después de aquella escena violenta de la estación, al partir el tren, asomado el Gobernador á la ventanilla llevaba con ambas manos y como si fuera el director, el compás de la música que le despedía con sus acordes.

¡Que cosas! ¡que cosas!

Crónica DENUNCIA

Al entrar en máquina nuestro número recibimos la visita del Juzgado para secuestrar los correspondientes al martes 23 del actual por haber denunciado el Gobernador el artículo en que relatamos su visita á esta ciudad y los escandalosos sucesos á que dió lugar.

No cejaremos ni un momento en nuestra campaña hasta que obtengan los obreros injustamente abofeteados por aquella autoridad, la reparación que merecen.

Al Ministro de la Gobernación le telegrafiamos pidiendo la destitución del Sr. Melero.

Juez municipal de Uldecona

Nuestro distinguido amigo, el ilustrado abogado D. Lucas Florestante Reverté, ha sido nombrado Juez municipal de Uldecona, anulándose el nombramiento hecho á instancias del caciquismo.

Felicitemos al señor Reverter por haber conseguido este acto de justicia.

Bienvenido

Hemos tenido el gusto de saludar al aventajado pintor el joven D. Juan Fernandez y Mayor que reside en Barcelona y ha llegado á Cherta, su pueblo natal, con objeto de sacar varios bocetos de las hermosas riberas del Ebro.

Deseamos á nuestro amigo le sea grata su estancia en esta comarca.

Matrimonio

Ha contraído matrimonio en el pueblo de Rasquera, la simpática y bella señorita D.^a Dolores Bladé, con D. Enrique Borrás, del comercio de Mora de Ebro.

Al padre de la novia, nuestro buen amigo don Francisco Bladé y Piñol y demás familia, le damos nuestra enhorabuena y á los novios les deseamos eterna luna de miel.

Nuevo establecimiento

Lo han abierto en la calle de San Blas, 12, los Sres. Canalda y Fumadó, ofreciendo al público toda clase de comestibles de las mejores condiciones y un esmerado servicio, todo lo cual es garantía de que el público favorecerá este nuevo establecimiento al que deseamos la mayor prosperidad.

Arbolado

En todas partes se vé el abandono y desidia en que nuestros mandarines tienen cuanto á Tortosa interesa. El arbolado que tanto embellece calles y plazas está en el mayor descuido. Árboles plantados este invierno por nuestros amigos que habían retoñado con fuerza, por falta de riego se les ve morir y los demás agostados; y tanto abandono débese al afán de no gastar una peseta.

Nuevas cajas

El próximo mes pondrá á la venta la Compañía de cerillas unas cajas nuevas con 30 luces calidad especial, pasta inglesa, y elegante envoltura.

Esas nuevas cajas se expenderán en las dependencias de la Compañía al precio de cinco céntimos de peseta.

El calor en España

Las noticias recibidas en Madrid de las provincias, demuestran que el calor que se siente en estos días en casi toda España llega á ser positivamente insoportable.

En distintos puntos del Norte, donde jamás la temperatura de verano ha llegado á extremas alturas termométricas, resulta tan insufrible el calor, que en la región gallega han ocurrido en el campo algunos casos de asfixia, y con mucha frecuencia desvanecimientos y terribles insolaciones.

La señora de Kruger

Algunas de las personas que acompañan al expresidente del Transvaal, en Rotterdam (Bruselas), recibieron telegramas del Sr. Eloff, anunciando la gravedad del estado de la señora de Kruger.

La noticia fué ocultada al ex-presidente; pero en vista de que no llegaban mejores noticias de la enferma, se dijo á Kruger cuál era el estado de su esposa. El ilustre anciano se emocionó grandemente.

El día 21 llegó un telegrama dando la noticia de la muerte de la señora de Kruger. El Sr. Eloff, nieto del expresidente, no se atrevió á dar á éste la triste noticia recibida y encargó tan triste misión al doctor Heysmansc. Este leyó el telegrama á Kruger, quien escuchó la lectura llorando, retirándose en seguida á orar.

La víspera, Kruger había redactado un largo telegrama para animar á su esposa enferma.

Contra los ratones campestres

El profesor A. M. Leoni, de Ferrara, ha verificado repetidas puebas de intoxicación para destruir los dañísimos ratones que infestan de largo tiempo las comarcas de su país. De sus experimentos comparativos sacó la convicción de que el arseniato de potasa, en solución de un 4 por 100 usada para empapar granos de avena, como también las puntas de hierba médica ó trébol, destruye en poco tiempo los ratones, aun cuando coman un solo grano ó una pequeña hierbecilla envenenada. Con 100 litros de solución se pueden envenenar 500 litros de avena, la cual puede repartirse en 4 ó 5 hectáreas de terreno invadido. El arseniato de potasa cuesta aproximadamente 150 pesetas por kilogramos, resultando pue el remedio contra los ratones económico ya que con la estricnina y con el uso del virus se gastó mucho más.

Un buen reclamo

Se lo está haciendo la popular revista *Arte y Letras* con la publicación de números tan notables como el que correspondé á la actual semana.

Marruecos, personalidades de actualidad, la captura de Aguinaldo, Clara Della Guardia, profusión de curiosos fotograbados, *Historia Cómica de España*, escrita por Pérez Zúñiga é ilustrada por Rojas, originales literarios de conocidas firmas y uno de los últimos pliegos en los que se desenlaza la interesante novela *Pascual Bruno*, forman este número, cuya edición es de asegurar se agotará en breves horas.

La naftalina en los gallineros

Según Tolmani, la naftalina es el remedio que con mayor seguridad preserva las aves de los insectos que las atacan; dicha sustancia es no sólo eficaz contra los parásitos, sino completamente inofensiva para el animal á que se aplica.

Librería del señor Morera

En el cada día más favorecido establecimiento de Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Imprenta y Casa Editorial de nuestro querido amigo y compañero don Arturo Morera Guíjarro, se han recibido novedades y artículos que como todo lo que se vende y expone en dicha casa ha de llamar poderosamente la atención del público dertosense.

Entre dichos géneros merecen mención toda clase de *Libros de Texto*, *Novelas*, *Lápices modernistas*, *Tintas de todas clases*, *Papel de todas clases y colores*, *Papel de impresión*, *Recordatorios formás nuevas y clases nuevas*, Artículos de dibujo, *Copiadores de cartas á precios nunca vistos*, *Prensas de Copiar*, *Obleas*, etc., etc.

En dicho establecimiento, montado á la altura de los de las capitales, encontrará el público surtido en todos los géneros de los ramos á que se dedica la casa con novedad, economía y perfección pues hemos de advertir que dicho establecimiento confecciona toda clase de trabajos tipográficos desde los más delicados hasta los más económicos.

Fijense nuestros apreciables lectores en el anuncio inserto en la 4.^a plana y encontrarán en él, los diferentes trabajos que la casa confecciona no dudando quedarán admirados al ver la variedad de impresos que se pueden hacer y la baratura de los mismos.

Muchas enhorasbuenas se merece nuestro querido amigo Sr. Morera pues sus deseos no tienen más que á tener en su casa todo lo nuevo y todo lo elegante y hacer que en su bien montado establecimiento haya de todo y que sea bueno y nuevo.

Piso espacioso para alquilar

En la calle de la Sangre con vistas y puerta á dos calles, razon Sto. Domingo núm. 4.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Se vende una magnífica Cámara fotográfica para instantáneas 9 por 12 sistema **Alfar**.

Informes en la librería de D. Arturo Morera.

AMENIDADES

Gedeón sabe la noticia del suicidio de uno de sus amigos.

—Se ha tirado un pistoletazo en la sien derecha y ha quedado muerto en el acto—le dicen.

—No me extraña—replica Gedeón;—tiraba admirablemente la pistola.

**

Un criado se presenta á media noche en el cuarto de su amo y exclama sobresaltado:

—¡Señor, señor! ¡He oído ruido en el comedor, y sospecho que hay ladrones en casa!

—No lo creas—contesta con serenidad el amo.—En casa no hay más ladrones que tú.

**

Durante la luna de miel:

—Dí, Luis, ¿cómo te enamoraste de mí?

Luis, bostezando:

—¿No sabes que el amor es ciego?

**

El marido de una artista escriturada por un empresario para una parte importantísima, dice á este último:

—Lo siento mucho; pero mi mujer no puede desempeñar el papel porque se halla en estado interesante.

—¡Caramba!—exclama el empresario con indignación—¡Quisiera saber quien me ha jugado esa mala pasada!

Telegramas

Madrid, 25,

De gobernadores

La combinación de gobernadores civiles de que se viene hablando, se resolverá en el Consejo de ministros que ha de celebrarse el próximo sábado.

Entrarán en la combinación los Gobiernos civiles de Barcelona, Sevilla, Valencia y Zaragoza.

«La Correspondencia»

Se pregunta qué asuntos son los que ha resuelto el Gobierno. Están aún, dice, por desvanecer las dañosas atmósferas creadas en lo referente al dique de la Habana y del depósito del Lozoya.

Censura la monomanía de nombrar ponencias para resolver los asuntos administrativo.

«El Español»

Dice que en cuatro años en todos los mitines se ataca á la autoridad y de aquí el acuerdo del último Consejo, pero esto, dice, no basta sino se robustece antes el principio de autoridad.

Reformas en los ministerios

El *Heraldo* publica un extenso artículo tratando de la forma como están constituidos los

ministerios y de las variaciones que en los mismos podrían introducirse.

Los departamentos en los cuales pueden hacerse esas reformas son los de Instrucción pública, Obras y Gobernación, añadiendo que podría crearse otro llamado de Comunicaciones.

Obra colosal

Una importante casa de Bilbao ha emprendido la obra colosal de conducir un caudal del Ebro hasta el molino de Camarones, logrando una fuerza hidráulica de once mil caballos para la producción de electricidad, con la cual se abastecerá de esta energía á Vitoria y Bilbao.

El presupuesto de esta importante obra se ha fijado en veinte millones de pesetas resultando cada caballo á unas 2000 pesetas.

Los trabajos durarán por lo menos tres años y se facilitarán saltos de agua para otras industrias.



A VISO A LOS HERNIADOS (TRENCA TS)

Durante el día 30 del actual julio visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) don José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien á los largos años de práctica en casa de don José Clausolles de Barcelona, reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad, por el gran número de curaciones que lleva realizadas.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Braguero articulado: es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad el rectamente sobre la parte afectada, y á la vez más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueros de caucho para la completa y pronta curación de los tiernos infantiles.

Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

de 9 á 4 saliendo en el correo de la misma tarde. Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará á domicilio).

Los demás días en su Establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja.»

REUS.—Plaza de Prim.—REUS.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas, núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro
Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.^a

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.^a

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.^a

Zarzaparrilla, clase 2.^a

Brea Munera con esencia, clase 1.^a

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas Extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

Zaragoza impresor, Replá,3 y Bou 2.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromó-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA VERDAD

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. 1 peseta
Fuera, trimestre 3 «
Extranjero. 7 «

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Puntos de suscripcion

En la imprenta, Administración del periódico, librería de don Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.

La correspondencia al director.